

ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 1 de 5	

TRD: 100-02-131

FECHA:

Yumbo, Valle, Julio 26 de 2024

HORA:

De 09:12 hasta las 10:10 horas

LUGAR:

Recinto del Concejo Municipal de Yumbo

ASISTIERON:

1.	ALVEAR ARCE JOHNNATHAN ANDRES
2.	BECERRA CAICEDO GUILLERMINA
3.	BEJARANO DUQUE ALEXANDER
4.	BENITEZ GONZALEZ ANA MARIA
5.	CANO JOVEN GUSTAVO ADOLFO
6.	CASTILLO PABON HORACIO
7.	CRUZ RAMOS ANDRES EDUARDO
8.	JARAMILLO BEJARANO WILLIAM
9.	JIMENEZ COBO ANGEL DARIO
10.	LOZANO MARTINEZ ORLEY
11.	MANCILLA ANGULO DAISY
12.	MUÑOZ ERAZO ANDRES FELIPE
13.	PARRA ZULUAGA DIEGO
14.	SANCHEZ BARONA CARLOS ALBERTO
15.	URIBE MUÑOZ OSCAR EDUARDO

ORDEN DEL DIA SESION ORDINARIA:

- 1. LLAMADA A LISTA.
- 2. HIMNO OFICIAL DE LA REPUBLICA DE COLOMBIA.
- 3. HIMNO OFICIAL DEL DEPARTAMENTO DEL VALLE DEL CAUCA.
- 4. APROBACION DEL ACTA No.130 DEL 25 DE JULIO DE 2024.
- 5. PROYECTOS DE ACUERDO PARA SEGUNDO DEBATE CON INFORME DE COMISION.
- 6. PROPOSICIONES.
- 7. RESOLUCIONES, COMUNICACIONES Y VARIOS.
- 8. HIMNO OFICIAL DEL MUNICIPIO DE YUMBO VALLE.

Fue Leído, puesto en consideración y aprobado.

Desarrollo

- 1. LLAMADA A LISTA. punto evacuado.
- 2. HIMNO OFICIAL DE LA REPÚBLICA DE COLOMBIA, se emitió el Himno Nacional.
- 3. HIMNO OFICIAL DEL DEPARTAMENTO DEL VALLE DEL CAUCA, se emitió el Himno al Departamento del Valle del Cauca.
- APROBACION DEL ACTA No.130 DEL 25 DE JULIO DE 2024. Fue leída puesta en consideración y aprobada.

Elaboró: Claudia Ramírez, Contratista. Revisado: Laura García Marín. Técnico (E) Archivado en el expediente de Actas Sesión Plenaria

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 - 669 93 39 Telefax: 695 71 95–695 71 96 www.concejoyumbo.gov.co – contacto@concejoyumbo.gov.co



ACTA DE SESIÓN PLENARIA FO-GP-02

Versión:	2	
Fecha:	01-06-2017	
Página 2 de 5		

TRD: 100-02-131

- 5. PROYECTOS DE ACUERDO PARA SEGUNDO DEBATE CON INFORME DE COMISION. No los hay sobre la mesa.
- 6. PROPOSICIONES. No las hay sobre la mesa.
- 7. RESOLUCIONES, COMUNICACIONES Y VARIOS. RESOLUCIONES. No las hay sobre la mesa. COMUNICACIONES. Si las hay sobre la mesa. COMUNICACIÓN 1.De.Edgar Alexander Ruiz García, Alcalde Municipio Yumbo y Claudia Jimena Sánchez Alcalde, Gerente Hospital la Buena Esperanza. Asunto: invitación para celebración de los 50 años del hospital La Buena Esperanza, fecha Julio 29 del 2024, 3:00 p.m, área de consulta externa en las instalaciones del hospital. COMUNICACIÓN 2. De. Marisol Hernández Sánchez, Secretaria General, Asunto: Retiro formal Proyecto de Acuerdo "POR MEDIO DEL CUAL SE APRUEBA UNA AMNISTÍA O CONDICIÓN ESPECIAL DE PAGO DE INTERESES Y SANCIONES DERIVADOS DE LA MORA EN OBLIGACIONES TRIBUTARIAS EN EL MUNICIPIO DE YUMBO Y SE DICTAN OTRAS DISPOSICIONES" Presidente DAISY MANCILLA ANGULO, llevar esa comunicación a la comisión de presupuesto para que sea el presidente quien la remita a la Mesa Directiva y poder mandarlo al señor alcalde. VARIOS. Si tenemos personas inscritas. INSCRITO 1. Francisco Luna, tema violencia intrafamiliar Mulalo. Tengo una situación en mi hogar, hay una joven de 34 años que es madre de seis hijos con violencia, abandono, soledad y mucha tristeza, me ha estado comentando sus problemas y tengo miedo por ella y su familia, en la situación del país, ióvenes que están entre los 8, 9, 14 años, que están a punto de abrir los ojos al mundo pueden coger los vicios, la mala vida ella vive en una casa mía vo quiero ayudarla quien pueda ayudarme yo le voy a regalar esa casa a ella, esta muchacha está psicológicamente traumatizada les pido que le den una ayuda una orientación. Concejal JOHNNATHAN ALVEAR ARCE, hoy quiero tocar dos puntos importantes, que me parecen y es que aquí en nuestro municipio es normal para ejercer presión hacer algún tipo de manifestación, implementar los bloqueos en las vías, vo creería que lo que llevamos de este año se han presentado más o menos unas cinco o seis veces, en las que los ciudadanos para expresar alguna inconformidad han incurrido en bloquear las vías especialmente mis vecinos y amigos de la comuna 1, para ir un poquito más cerca, el sábado 20 de Julio se presentó un bloqueo en la vía Portachuelo, donde los vecinos después de ser partícipe de la actividad que desarrolló la administración en cabeza del Imcy y su gerente, decidí desplazarme para allá para escucharlos no tenía conocimiento cuál era el argumento que tenía la comunidad para presentar los bloqueos, al llegar allá manifestaban una necesidad de más de 30 años, por el pavimento de una de las vías que hoy se convierte en la segunda vía más importante del barrio Panorama como lo es la carrera 18 A, estoy completamente en desacuerdo de que se presenten estos bloqueos no solamente en la comuna uno, sino en cualquier parte del territorio nacional, yo les invitaba a ellos a manifestarse públicamente sin ejercer bloqueos en la vía donde no permiten que los demás ciudadanos de diferentes barrios o de otras ciudades inclusive aledañas puedan hacer su tránsito libre, sin desconocer la problemática real, compañeros concejales, cuando empezamos a escuchar a la comunidad nos damos cuenta que no solamente es un tema de cemento sino un tema de servicio de agua, de recolección de basuras, de transporte público y una cantidad de inconformidades que tienen esas personas del barrio panorama, que en la impotencia terminan sucediendo ese tipo de cosas, me han pedido ellos de representarlos y ser el vocero ante la administración municipal, con el objetivo de que podamos sacar adelante y se puedan ir resolviendo algunas necesidades, en el corto plazo y otras en el mediano y largo plazo, teniendo en cuenta que requieren una inversión importante y un recurso importante que debe disponerse de la Administración, pudimos ver el día de ayer que también se presentaron otros bloqueos aquí a la altura del barrio Juan Pablo Segundo, por la dificultad del acceso al líquido vital, ayer hizo presencia el señor personero y empiezan esa cantidad de preguntas, considero las personas porque son seres humanos que necesitan, si

Elaboró: Claudia Ramírez, Contratista. Revisado: Laura García Marín. Técnico (E) Archivado en el expediente de Actas Sesión Plenaria

Teléfonos: 669 37 42 - 669 93 39 Telefax: 695 71 95–695 71 96 www.concejoyumbo.gov.co – contacto@concejoyumbo.gov.co



ACTA DE SESIÓN PLENARIA FO-GP-02

Versión:	2	
Fecha:	01-06-2017	
Página 3 de 5		

TRD: 100-02-131

nosotros un día que nos despertamos a trabajar y nos damos cuenta que no hay agua, el problema y el caos que nos genera la carencia del servicio de agua potable en nuestros hogares, comprendo qué es y qué sienten estas personas cuando llevan un día o varios días, sin este servicio de agua vital, uno entiende que los daños algunos se pueden prever, y otros que pueden pasar de isofacto, pero tampoco se ve unas acciones de mitigación por parte Emcali que es la empresa que presta el servicio, un abastecimiento con unos tanques, siempre tiene que llegar la comunidad a bloquear hacer uso de las redes, hacer eco, para que de alguna manera algún funcionario Emcali venga y se haga presente nos plantee una solución para la comunidad. Quiero señor secretario que tuviéramos la posibilidad desde esta corporación hacerle esa invitación a estos funcionarios de Emcali, para nosotros entender de manera técnica, que es lo que efectivamente está pasando en este sector de la comuna 1, que es Juan Pablo y Puerto Isaac en cuanto al servicio de abastecimiento de agua, hoy vemos que Emcali ha dispuesto una inversión importante para cambiar los medidores de agua, que me parece interesante que se vaya tecnificando estas empresas y que permitan que el cobro. la medición sea cada vez más efectiva y en ese sentido sea más justa, pero también queremos saber qué está haciendo Emcali ahora para resolver los problemas que tenemos desde hace muchísimos años, para que podamos evitar que se nos sigan presentando este tipo de situaciones, la mejor herramienta para ejercer presión y llamar la atención de una administración municipal es la unión de la comunidad, he podido identificar que hay barrios, que no tiene comunicación con su junta de acción comunal, por conflictos internos, los líderes y lideresas de estos mismos barrios, situación que no permita que podamos avanzar en consensos, para ser más concreto el alcalde hoy a iniciado unos conversatorios comunitarios, los cuales se pretenden hacer en cada una de las cuatro comunas y en la zona rural, la semana pasada tuve la oportunidad de asistir al primer conversatorio comunitario en Juan Pablo Segundo en la institución educativa, pero entonces se impresiona uno había bastante gente, pero entendiendo de que es un conversatorio para toda la comuna 1, realmente podíamos haber tenido el 5 o el 10% de las personas o menos, es decir este tipo de conversatorios tiene que estar más nutridos por la comunidad, para poder que entendamos realmente los problemas de fondo que tienen hoy los barrios, quisiera hacerle una recomendación, tengo entendido que es bienestar social la cartera que está encargada de desarrollar esos conversatorios y que esas invitaciones no solamente vayan extendidas a las juntas de acción comunal, sino que también a la población en general, en las redes sociales no se restringe la participación pero todos sabemos y en especial que en algunas comunas no todo mundo tiene acceso al internet, a un Smartphone, a un celular que la gente pueda canalizar la oferta institucional que tiene hoy la administración, me veo en la necesidad inclusive de pedirle al secretario bienestar social líder de estas convocatorias de que inclusive si podemos volver 10, 20 años atrás, que el común denominador era el perifoneo en los barrios, el megáfono, me parece que es importante porque si tuvimos la semana pasada el conversatorio comunitario para la comuna 1, no debía haberse presentado ese bloqueo el sábado 20 de Julio, porque se supone que panorama hace parte de la comuna 1 y debieron haber estado esos líderes alli conversando con el alcalde, con los diferentes secretarios dándoles la información certera de qué se puede hacer en el corto, mediano y largo plazo y de esa manera empezar a hacer acuerdos y hacer consensos con la comunidad, yo le decia a ellos ayer específicamente los de Panorama hoy tenemos la oportunidad y lo digo con todo el cariño que tenemos un Alcalde que le gusta estar en la calle, un Alcalde que ya a seis meses de su administración ya está entregando obras, el llamado también es a tener a la comunidad un poco de paciencia, uno de los compromisos más fuertes que tiene esta administración municipal es en trabajar fuerte en la malla vial, en la rehabilitación y en la implementación donde no tienen el pavimento todavía, esa recomendación quiero hacer hincapié señor secretario en que podamos Buscar una estrategia y que podamos en

Elaboró: Claudia Ramírez, Contratista. Revisado: Laura García Marín. Técnico (E) Archivado en el expediente de Actas Sesión Plenaria

AN ARMED OF HOUSE THE LEGISLAND STREET

Teléfonos: 669 37 42 - 669 93 39 Telefax: 695 71 95—695 71 96 www.concejoyumbo.gov.co — contacto@concejoyumbo.gov.co



ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2	
Fecha:	01-06-2017	
Página 4 de 5		

TRD: 100-02-131

las siguientes comunas lo decía por aquí mi colega Edil el otro día, que se inauguraba las obras y que realmente no se veía la participación de la comunidad, aprovechemos que todavía hay obras por entregar y van a venir muchísimas más, aprovechemos que apenas va un conversatorio comunitario y que podamos fortalecer esa convocatoria para que verdaderamente podamos integrar a nuestra comunidad y de esa manera conocer de primera mano todas sus necesidades y desde este Concejo todos mis compañeros concejales y concejales podamos ayudar a gestionar, porque al alcalde solo le queda grande, al alcalde solo le queda imposible, pero como dice él a Yumbo lo transformamos entre todos. La presidente DAISY MANCILLA ANGULO, señor secretario tome atenta nota, cursémosle la invitación a los amigos de Emcali para que vengan a esta sesión y nos den explicación de lo que está pasando en la comuna 1. Concejal ANDRES CRUZ, quería referirme a diferentes temas el primero el que nos trae el amigo Erick a la sesión plenaria referente a una persona femenina que está pasando dificultades y que estamos prestos nosotros como representantes de esa comunidad que nos eligió, a escucharlos y a hacer lo posible porque la institucionalidad tome las riendas de estos asuntos que tanto aquejan a toda la comunidad y en lo que esté humanamente en nuestras manos y que podamos hacer gestión, para que de una u otra manera se pueda mitigar este tipo de problemáticas, estamos prestos yo creo que cada uno de los concejales a servirles a todos nuestros amigos y a todas las personas del municipio de Yumbo, el segundo tema que quería traer a la mesa es muy delicado y quisiera generar una reflexión muy amplia sobre el mismo sí quiero que por favor me colaboren los amigos de audiovisuales para que podamos transmitirle a la comunidad y podamos sensibilizarlo a ustedes señores concejales con la siguiente imágenes que ocurrieron esta semana en diferentes municipios, pero primero es una bala perdida que ayer asustó a los muchachos del BMX en el Imderty pegó en una reja y después le rebotó a una de las mamás de los niños, ahí en la primera foto logramos observar el plomo y solicitamos a las autoridades pertinentes hagan la investigación, porque si puede que se haya soltado de allá del Batallón o que alguna persona sin ningún tipo de conciencia haya hecho un tiro al aire, lo que puede suceder y nos puede afectar, un niño o una mamá y ocasionar una tragedia acá en el municipio de Yumbo, solicitamos se remita esta información a la secretaría de gobierno al Imderty, a las entidades encargadas de hacer las investigaciones pertinentes para que nos puedan colaborar con esclarecimiento frente a estas malas intenciones o malas prácticas que muchas veces tiene la comunidad y que pueden ocasionar tragedias. Segundo me gustaría que me regalara las otras imágenes porque me parece que son muy sensibles ocurrieron en diferentes municipios de acá de Colombia, en este caso nos van a regalar la imagen de un perrito de Buga que fue asesinado y que todo mundo se solidariza en especial la gobernación del valle con este tema y rechazan el asesinato de estos animalitos. de una manera habil porque al parecer fue apuñaleado, macheteado y tirado en un costal, cosas que debemos de rechazar pero no solamente somos ajenos a estas problemáticas me regaladas el siguiente video, (proyección de video), nosotros acá en Yumbo no estamos tan alejados de la realidad, lamentablemente en la zona Rurales y en la zona urbanas, pero más que todo en las Rurales sucede muchos incidentes como estos, (proyección de imágenes), ese perrito que se perdió hace unos días en la vereda el Chocho y nos indican de que el perrito estuvo en diferentes callejones y lo encontraron cerca al callejón Tolima, lo encontraron sus dueños que quienes lo andaban buscando y simplemente lo encontraron cerca un nacimiento donde se toma el agua para esta comunidad, degollado en un costal con las tripas afuera y ustedes se imaginarán cómo estarán esas personas, eso es igual a que le asesinen a un familiar a uno, le solicitamos de manera vehemente a todas las autoridades competentes, a la administración municipal, que puedan empezar las investigaciones frente a este caso, ahora hay muchas fincas, muchas casas alrededor que tienen cámaras que nos pueden ayudar a identificar quiénes hacen estos daños, pero no solamente es un tema de bienestar animal, todo asesino serial empieza

Elaboró: Claudia Ramírez, Contratista. Revisado: Laura García Marín. Técnico (E) Archivado en el expediente de Actas Sesión Plenaria



ACTA DE SESIÓN PLENARIA FO-GP-02

Versión:	2	
Fecha:	01-06-2017	
Página 5 de 5		

TRD: 100-02-131

matando animales o sea una persona que es capaz de hacerle esto a un animalito muchas veces indefenso, es capaz o posteriormente procede de hacerle las mismas cosas a una persona, es un tema de Salud Mental incluso, es un tema de inseguridad potencial a futuro, el desconocimiento o la falta de humanidad, la falta de Educación, no Es excusa para cometer tales actos, es por eso que muchas veces vemos en la zona Rurales todavía que hacen la castración retorciéndole los órganos o expresamente los testículos a los animalitos Machos y eso lo proceden con marranos con perros con ganado hasta que los logran extirpar dándole vueltas, sin ningún tipo de anestesia sino a dolor, es por eso que vemos que personas del campo cuando ven un animalito de esos indefensos que seguramente por jugar o por sus instintos de casa coge pollos, coge otros animalitos y vemos a personas sin ningún tipo de Educación dándoles machete, envenenándolos, maltratándolos, la idea es que esto no quede en el tintero de que tengamos una urgente intervención de estas comunidades y que podamos evitar un lamentable suceso a futuro, el más sincero pesa mediante mano a la familia de ese animalito que lamentablemente corrió con esta mala suerte y esperamos de que acá en el municipio de Yumbo no sigan ocurriendo ese tipo de eventualidades, recuerde muy bien hoy fue ese perrito hoy fue él que hacía parte de una familia mañana puede ser un niño, puede ser una de nuestras mujeres, puede ser uno de nuestros familiares, es mejor actuar en prevención y si queremos que Yumbo sea un territorio de desarrollo, de oportunidades, pero también de seguridad, también en donde tengamos sensibilidad, en donde respetemos la vida donde respetemos las diferencias, en donde aprendamos de una u otra manera a respetarnos todos y a entender que nuestros derechos terminan en donde empiezan los derechos del otro ser vivo, no digamos solamente del humano, el otro ser vivo, el otro ser sintiente, también convoco a los concejales para el primer debate del acuerdo número 17 y 18, en la comisión primera y lo vamos a realizar en la sala de juntas del Concejo e invitamos a los demás concejales también a su buena participación. Concejal CARLOS ALBERTO SANCHEZ, vía WhatsApp y por los correos también ya fueron convocados los honorables concejales de la comisión tercera, para el día de hoy a las 4:00 de la tarde.

8. Himno oficial del Municipio de Yumbo. - Se emitió Himno al Municipio de Yumbo. La presidente citó para el 27 de julio de 2024, a partir de las 09:00 horas.

DAISY MANCILLA ANGULO
Presidente

URIEL URBANO URBANO Secretario general

Elaboró: Claudia Ramírez, Contratista. Revisado: Laura García Marín. Técnico (E) Archivado en el expediente de Actas Sesión Plenaria

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY
Teléfonos: 669 37 42 - 669 93 39 Telefax: 695 71 95–695 71 96
www.concejoyumbo.gov.co – contacto@concejoyumbo.gov.co